

Le n° 696-697 des *Cahiers rationalistes*

Marc Thierry, rédacteur en chef des *Cahiers rationalistes*

Ce *Cahier rationaliste* est un numéro double 696-697, aussi il contient une grande diversité d'articles.

Élie Volf, spécialiste du savant M.E Chevreul, nous propose un article sur les rumeurs et complots antisémites, malheureusement d'une actualité brûlante.

Alain Pugin a rédigé un article très fouillé sur le thème, si actuel, de l'école et la religion. Il a choisi ici une approche historique tout à fait passionnante.

L'article de Jean-Pierre Foirry « Désécularisation et néolibéralisme, deux défis à relever pour les humanistes-rationalistes à l'aube du *xxi*^e siècle » sera publié en trois parties : la première partie est proposée dans ce *Cahier* « repenser les dynamiques de la sécularisation et du développement ». Pour mémoire, l'auteur a publié aux éditions L'Harmattan le livre « Le grand espoir du *xxi*^e » en mars 2024.

Nous avons l'immense honneur de publier un entretien avec Évariste Sanchez-Palencia, éminent mathématicien et académicien, qui développe une réflexion très originale sur divers sujets. J'aurai l'occasion dans un prochain *Cahier rationaliste* de revenir sur ses travaux.

Michel Henry et Élie Volf, auteurs d'un remarquable « Rationalité en philosophie des sciences » préfacé par...Évariste Sanchez-Palencia sont à nouveau réunis dans ce *Cahier*.

On ne présente pas Michel Henry, adhérent « historique » de l'Union rationaliste, mon précieux collaborateur pour la direction des *Cahiers rationalistes*. Trop modeste, il n'aime guère se dévoiler, il a pourtant accepté de répondre à quelques questions ; dans un prochain *Cahier*, je présenterai plus en détails ses travaux en didactique des probabilités, sur l'histoire des sciences et de la pensée et ses nombreuses contributions aux *Cahiers rationalistes*.

David Cayla, qui devrait devenir membre du Conseil d'administration de l'Union rationaliste, a accepté, très gentiment, de répondre à quelques-unes de mes questions sur le sens de son engagement dans notre association.

Clémence Perronnet, sociologue spécialisée dans les questions de genre, nous a accordé un entretien. Elle évoque ses études, ses recherches, les difficultés rencontrées et aussi certains de ses engagements. Je la remercie sincèrement d'avoir accepté de consacrer un peu de son temps à cet entretien car je sais qu'elle travaille maintenant sur l'impact du genre dans la production du savoir mathématique (en collaboration avec Manon Réguer-Petit, docteure en science politique).

Étienne Klein, savant renommé et exceptionnel vulgarisateur des sciences nous offre un article lumineux « Heurs et malheurs de la vulgarisation scientifique ». Sa réflexion et ses analyses ne peuvent que nous pousser à réfléchir sur le sens réel de la vulgarisation scientifique.

L'article de Michel Cabirol, « Réduire les inégalités pour redresser la France », propose une profonde réflexion sur les inégalités en France et ensuite suggère des pistes pour améliorer la situation actuelle. Ainsi, Michel Cabirol va aborder la question cruciale de l'aménagement du territoire et du logement. À la frontière entre économie et transition écologique, cet article pourrait nous permettre d'ouvrir de riches débats.

Michel Henry, fin connaisseur du siècle des Lumières, nous propose une recension du fameux « Prospectus » de Diderot. La recension de « Discours préliminaire » de D'Alembert sera publiée dans le prochain *Cahier rationaliste*. Nous remercions très chaleureusement Gerhardt Stenger pour tous ses conseils et sa relecture attentive de nos deux articles.

Dans le cadre des entretiens *France Culture* Emmanuelle Huisman Perrin nous propose un entretien avec Frank Burbage qui nous présente le programme EVARS. Cet entretien est précédé d'une présentation de Frank Burbage qui devrait rejoindre le Conseil d'administration de l'Union Rationaliste. Un second entretien est proposé avec Valentine Zuber qui revient sur la loi de 1905.

Dans la rubrique « chronique culturelle », Nelly Bensimon nous offre une belle analyse du film « Familia » qui devrait être projeté dans tous les collèges et lycées (et ailleurs ?). Le sujet abordé est rude, mais le réalisateur évite de juger, il nous montre les scènes de violence sans insister plus qu'il ne faut.

Section locale Île-de-France

Deux comptes rendus des rencontres « Un Livre - un Auteur » sont proposés.

Le premier rapporte un entretien avec Youssef Souidi qui portait sur son livre « Vers la sécession scolaire ? Mécaniques de la ségrégation au collège » et qui a engendré quelques polémiques dans certains milieux, preuve que le sujet est particulièrement sensible. Mais Youssef Souidi, avec une rigueur inattaquable nous montre comment fonctionne la ségrégation scolaire au collège : à méditer !

Le second entretien porte sur le livre publié sous la direction de Philippe Askenazy, en collaboration avec Claudia Senik « Gouverner : la démocratie, un enjeu crucial. » Le sujet abordé est l'économie. Vous découvrirez la richesse et la diversité des thèmes abordés magnifiquement synthétisés par Philippe Askenazy et transcrits par Nelly Bensimon.

Section locale UR-MN

Danièle Moutier et Michèle Talfer nous proposent un article sur l'éducation populaire, sous une forme vivante, mêlant réflexion et comptes rendus d'expériences. On ne peut qu'admirer la qualité des actions engagées par l'UR-MN.